

HOJA DE CALENDARIO

SABADO

6

MAYO

San Juan Anteportam Latinam

repetimos, hubiera sido indispensable aquélla decisión que sólo arranca de la unánime voluntad de un pueblo y que en Italia estuvo muy lejos de existir, pese a cuanto sus políticos y su Prensa digan, y no existiendo, el hundimiento de dos o tres transportes hubiera sido funesto en el ánimo de ese pueblo, irresoluto y contrariado.

Ya en tierra de Albania, iría ganando: Durazzo, San Juan de Medua, Scutari, el Drin, y a establecer el contacto con servios y montenegrinos, y, como primer objetivo, entregarse al asedio de Cattaro, base magnífica para asegurar más y mejor las comunicaciones marítimas y para lanzarse sobre la Herzegovina y la Dalmacia. Cattaro es inexpugnable por el mar. Lo comprobaron ingleses y franceses en el inútil acoso de sus escuadras, con pérdidas de consideración. Pero por tierra hubiera sido de relativo fácil vencimiento, porque la frontera montenegrina colgaba como un balcón sobre todo el espacio de las tres bahías de Risana, Teodo y Cattaro, que forman aquel abrupto refugio. Desde el monte Lovcen, de 1.720 metros, se atalaya y domina la ciudad que da nombre al puerto, se enfilan las carreteras que suben al pequeño reino hoy invadido, se alcanzan el fuerte de Gorazda, la estación naval de Teodo y otras fortificaciones que, casi todas, fueron emplazadas en tiempos de la antigua República de Venecia. Cooperando los buques aliados a la acción hecha por tierra, para impedir la entrada de cruceros austro-húngaros que, precedentes de Pola, penetraran en la primera boca del famoso puerto, y llevando por Antivari piezas de grueso calibre, la expugnación de la plaza hubiera sido un éxito de importancia inmensa. Porque Cattaro en manos de Italia significaba, más, mucho más que Valona, hegemonía italiana en el Adriático, por la mayor proximidad a las bases navales austro-húngaras de Pola y Fiume, y porque constituía una amenaza formal contra Dalmacia, la Herzegovina, la Bosnia, y, por ende, contra Istria, donde Trieste está.

Dueños, pues, de Cattaro los italianos, unidos con servios y montenegrinos, ¿quién duda que, en caso tal, hubiera sido para Rumania decisivo entrar en liza a la pro de los aliados? Véase el croquis: cerco total, absoluto, ahogo formidable contra los Imperios centrales: los rusos enlazados con los rumanos, los rumanos con los servios, servios con montenegrinos, montenegrinos con italianos, italianos con franceses, los franceses con los belgas, los belgas con los ingleses, y más allá la escuadra de la Gran Bretaña sobre el mar del Norte, por el alto Océano Atlántico, hasta las aguas blancas de la Rusia polar. ¡Una sardana! Y así las cosas, los búlgaros y griegos—éstos últimos, a la sazón de entrar Italia en guerra bien definidos por Venizelos, partidario de la Entente—hijos de las circunstancias, hubiéranse lanzado contra el turcomano, y sobre las cúpulas de la gran mezquita de Constantinopla hubiera vuelto a enseñorearse el lábaro bizantino.

De modo que Italia, no sólo perdió la oportunidad de su mejor suerte, sino que ha malogrado, de forma categórica, todas las posibilidades del éxito que hace un año parecían favorecer la causa común de los aliados. Ya quedó dicho en el artículo anterior: Italia pudo decidir la guerra; pero ya es tarde. Cuando la guerra termine, ¿qué alianzas podrá encontrar un país de tan funesta jettatura?

No se nos ocultan las dificultades del avance en Alemania, donde no hay un centímetro de ferrocarril y si malos caminos, que cruzan un territorio abrupto y pobre; ni estimamos fácil operar en el teatro bosnio-eslavo-croata, de suelo escarpado e infecundo, escasos en carreteras y vías férreas con flancos como los Alpes dináricos y sus estribaciones y obstá-

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

VIERNES 5 DE MAYO DE 1916

Fenomenal estreno de

ODETTE

2.500 metros, 5 partes, «Condal Films». Según el célebre drama del gran comediógrafo V. SARDOU. Portentosa interpretación de la sin rival artista FRANCESCA BERTINI.

Esta cinta ha merecido la aclamación unánime de todos los públicos, se ha impuesto por su propio mérito artístico, ha vencido por su admirable presentación y suntuosa mise en scene.

Véanse las fotografías en «La Fantasía», «El Bazar», etc.

Quedan abiertas desde hoy las listas de abonados.

El sábado función a las nueve. El domingo 2 sesiones, a las 6, con sorteo de regalos, y a las ocho y media.

La semana próxima ESPOSA EN LA MUERTE, por LINA, CAVALIERI.

culos como los rios Narenta, Drina, Bosna, Unna, Verbas, Kulpa y Save, todo ello opuesto a las ventajas excelentes de Austria-Hungría, con una red inmensa de ferrocarriles, que se anulan en punto tan estratégico de ese teatro de guerra como Karistadt, que hacia el Este comunica con Fiume, Trieste y Pola, hacia el Norte con Agram, núcleo a su vez de ramales que suben a Hungría o escalan los Alpes para llegar a Viena. Pero no hay que olvidar que los austro-húngaros se hallaban seriamente empeñados con los rusos que se facilitaba y enardecía la acción de servios y montenegrinos, al sentirse éstos apoyados directamente por una potencia fuerte, y que la entrada de los rumanos, amenazando la Transilvania y la Bukovina, a la vez que remachaba el cerco puesto a los Imperios centrales, ponía en serio trance de estarse, cuando menos, a la defensiva en un frente periférico inmenso, pugnado por más de diez millones y medio de enemigos.

Además, descontado estas ventajas, no podrá decirse que fantaseamos, porque los hechos nos demuestran que, invirtiendo el camino, Austria supo vencer aquellas dificultades, en cuanto, después de acabar con Montenegro y Servia, ha avanzado en Albania, y sus tropas frente a Valona están.

Pero es que Austria, a pesar de su heterogeneidad política, siente la justicia de su causa y lucha con decisión. En cambio, Italia vaciló desde el principio, porque su pueblo no pudo estimar la guerra ni justa ni necesaria, ante el divorcio espiritual entre el pueblo y el Gobierno, éste subordinó a la exigencia política el objetivo netamente militar y se emprendió un camino que, como se ha visto, en cerca de un año de estériles empeños, no es el que a Italia convenía.

Ya es tarde para enmendar el grave error. ¡Lasciate ogni speranza!

R. SCHNEIDER.

(Del «A B C»).

Los submarinos en el Mediterráneo

Hace pocos días llegó a Sevilla el vapor holandés «Barendrecht», propiedad del armador Philipp van Ommern, de Rotterdam. Este buque viajaba de Nueva York a Barcelona, con un cargamento de aceite, y tuvo un encuentro interesante con un submarino austro-húngaro. Los tripulantes han hecho el siguiente relato:

El 12 de Abril, a las dos de la tarde, navegando entre Valencia y Barcelona, a 30 millas marítimas al Este de las islas Columbretes, con tiempo hermoso; oímos de repente una detonación. El primer piloto estaba en el puente, y el ca-

pitán, que se hallaba en su cabina, subió en seguida a bordo. Entonces sonó un segundo disparo, y el piloto notó, a un kilómetro detrás del vapor, la presencia de un submarino, llevando la señal M. N.

En seguida la máquina hizo marcha para atrás, y el capitán dió tres toques con la sirena. Cuando el buque había parado el submarino se quedó a la misma distancia, avisando por medio de señales: «Envíe usted un bote.» El capitán lo hizo en seguida, mandando al piloto con cuatro marineros y la documentación al submarino. El piloto vió entonces que el submarino llevaba la bandera austro-húngara, que fué arriada cuando él había subido a bordo.

El comandante preguntó lo que el vapor había hecho en Gibraltar, a lo que contestó el piloto que el buque había sido detenido por los ingleses, que lo examinaron durante dos horas, y que luego continuó su viaje a Barcelona.

Después de haber examinado la documentación, que estaba en regla, el comandante conversó amistosamente con el piloto, y les dijo que en pocos días había hundido 17 buques enemigos, entre ellos el buque ruso «Imperator», con cargamento de madera, que había sido hundido la misma mañana y cuyos botes deberían estar muy cerca de allí, y, por consiguiente, rogó al mismo tiempo al piloto que se ocupara de encontrar y tomar a bordo a la tripulación rusa.

Dijo también el comandante del submarino que él tenía que emplear gran precaución en el cumplimiento de sus deberes, citando como ejemplo el caso siguiente: En la semana pasada había detenido a otro vapor bastante grande, que llevaba bandera holandesa y también tenía pintada esta bandera en ambos lados del buque; pero cuando quiso acercarse a dicho vapor, éste abrió un fuego rápido de cañón, a lo cual el comandante contestó con el torpedeo inmediato.

El piloto se hizo lenguas de la buena acogida que le había dispensado toda la tripulación, y dijo también que el submarino tenía a bordo dos cañones uno delante y otro detrás; pero que no llevaba ningún número ni señal exterior. Después de la conversación, el submarino puso la señal: «Puede usted continuar su viaje» después de lo cual los marineros volvieron a su buque que luego siguió su ruta.

Por la tarde encontraron en efecto, a los dos botes con los rusos, y los hicieron subir a bordo: dos de ellos estaban

Queriendo la Iglesia honrar la memoria de lo que el evangelista San Juan padeció por Jesucristo, instituyó en este día fiesta de su martirio. Cumpliéndose la profecía de Jesús, al emperador Damiánico hizo comparecer ante sí a San Juan. Este defendió sus doctrinas y fué condenado a muerte. Después de azotado hasta arrancarle trozos de carne, fué metido en una caldera de aceite hirviendo, de donde el santo salió ileso, siéndole perdonada la vida y desterrado a la isla de Patmos.

«Lasciate ogni speranza!»

Desde que, meses antes de entrar en guerra, se posesionó Italia de Valona, debió acumular en este puerto la mayor suma de provisiones para las eventualidades de una campaña en territorios de la costa oriental del Adriático. Este debió ser su primer paso, y es casi seguro que lo diera, pensando en más de una probabilidad de éxito con objetivo tal, si bien después, y por la indecisión, hija de la falta de confianza en el pueblo, que no pudo prestar sus ánimos a una guerra tan innecesaria como injusta, el Estado Mayor italiano, subordinando el plan estratégico a la necesidad política, como en el artículo anterior decíamos, hubo de encauzar la ofensiva hacia el Isonzo.

Rotas las hostilidades, Italia debió actuar de modo enérgico con su escuadra, que en número es superior a la austro-húngara, y aun pedir y exigir, como previa condición para sumarse a los aliados, el concurso de varias unidades navales inglesas y francesas, ya que estas flotas, dos meses antes, habían tenido ocasión de convencerse de su inútil esfuerzo frente al estrecho de los Dardanelos. Unidas las tres escuadras, hubieran impuesto al fin su dominio en el Adriático. No se nos oculta que, dada la singularidad de la guerra naval en estos tiempos, por el empleo audaz y temerario de los submarinos alemanes y austro-húngaros, ese dominio, si se lograba, hubiera sido a cambio de constantes riesgos y de pérdidas de muy respetable consideración. Pero en la guerra no se lucha con almenras confitadas, sino con balas, torpedos y otros, instrumentos que esparcen la muerte por quintales. Eso de cantar victorias sin gota de sangre, enarbolando espadas de cartón, no ocurre más que en el teatro.

Acompañada de esa ofensiva naval en el Adriático debió Italia haber empleado sus mejores transportes en el envío de tropas a Valona, desde sus puertos más próximos, que distan apenas cinco horas de navegación. Sin duda, más de uno y más de dos hubieran sido víctimas de minas o torpedos, porque el dominio de Cattaro, que tenían y siguen teniendo los austriacos, como también de las islas que en procesión numerosa siguen al hilo de la costa dálmata, hasta la península de Istria, constituyen buen refugio de los terribles guerrilleros de la lucha marítima. Mas, para esto,

heridos, pero, según declaración propia habían sido vendidos por el comandante del submarino, que además, les había entregado una pequeña cantidad de material sanitario para curarse.

A las seis de la tarde vieron a gran distancia un vapor aparentemente inglés, y después de la puesta del sol oyeron fuertes cañonazos, que terminaron con una violentísima detonación, lo que les hizo suponer que aquel vapor inglés fué torpedeado.

Al día siguiente, llegaron a Barcelona, donde desembarcaron a los rusos.

Alemania y España

Un distinguido e ilustre español que ha residido durante muchos años en Alemania envió a la «Gaceta del Norte» estas cuartillas:

Era el otoño de 1909 fecha triste para el pueblo español. Sus hijos sostenían ruda y sangrienta pelea en tierras de Africa. En el propio suelo de la Patria se promovían movimientos revolucionarios que llegaban a sus mayores atropellos en la sacrilega semana roja de Barcelona.

En aquellos días tristes, nadie se acordaba de España en el extranjero, más que para escarmentarla.

La prensa francesa y británica rugió violenta contra nuestra Patria; la bandera española fué arrastrada en las calles de París; los mayores agravios se dirigieron contra nuestras autoridades y, para colmo de vergüenza, la estatua de Ferrer se erigió en la capital de Bélgica, baldón y afrenta tolerada por aquel gobierno que permitió se quisiera inmortalizar la imagen del caudillo de las hordas anárquicas de Barcelona.

En aquellos días desoladores y amargos solo llegó a España el recuerdo que Alemania dedicaba a nuestros pobres soldados. Entonces se organizó un gran festival.

Su programa decía así: «Mozart-Saal. Berlin, Nollendorfplatz 5. El miércoles 8 de diciembre de 1909 A las 9 de la noche.

Concierto a beneficio de la Cruz Roja de España y para las víctimas de la campaña de Marruecos.

Esta fiesta fué dirigida por el señor Leyden, antiguo médico de la embajada alemana en Madrid, y también por otras personas de la alta sociedad de Berlin.

Las primeras artistas de la Opera de la corte se ofrecieron para cantar y recitar, y las señoritas de la nobleza vendieron pequeños objetos de arte a precios fabulosos. El Kronprinz, con su augusta esposa, realizaron varias piezas de oro a manos de las damas, encontrándose también el embajador de España señor Polo de Bernabé y varios miembros de la sociedad española.

La hermosa fiesta tuvo un gran éxito, reuniéndose la suma de 9.800 marcos, que fué puesta a la disposición del cónsul de España para el objeto señalado.

GACETILLA

El Administrador de Correos de ésta nuestro distinguido amigo don Matias Marino, ha tenido la atención de participarnos que el Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros, en sesión celebrada el día 27 del pasado abril, acordó que en lo sucesivo los viernes de cada semana, no haya servicio de Caja, en las Oficinas autorizadas para el mismo.

El Consistorio de los Juegos Florales de Barcelona ha concedido por unanimidad el premio instituido por Fastenrath, al notable periodista mallorquin don Miguel Santos Oliver, director de «La Vanguardia».

A causa del temporal reinante ayer tarde suspendió su salida de Barcelona para Alcudia y este puerto el vapor correo «Menorquin» debiéndolo efectuar esta tarde a la una si el tiempo se lo permite.

El Presidente de la Audiencia por decreto del 28 del pasado, ha acordado rectificar el señalamiento del día en que ha de empezar sus sesiones el Tribunal del Jurado en esta

ciudad, en el segundo cuatrimestre del corriente año, señalando de nuevo para verificarlo en el local que ocupa el Juzgado de Primera Instancia, el día 29 del presente mayo, en lugar del 26 indicado primitivamente.

Por Real Orden del Ministerio de la Gobernación, se ha dispuesto que el Secretario del Gobierno civil de estas islas don Marino Laera Vazquez, pase a continuar sus servicios en el Gobierno civil de Murcia.

Para ocupar dicha vacante ha sido nombrado don José Roca de Togores, delegado del Gobierno en esta isla que fué durante la última etapa liberal.

Las obras que se ejecutan en el Arsenal para la implantación de la Base Naval siguen desarrollándose con gran actividad trabajando en las mismas gran número de operarios en su mayoría albaniles.

Una persona caritativa ha entregado al señor Vice Presidente de la Asociación Domiciliaria la cantidad de diez pesetas para los pobres que socorre dicha benéfica institución.

Dios recompense al generoso donante.

En la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, se acordó conceder quince días de licencia al Alcalde señor don Pelegrín G. de Moncada y teniente de Alcalde don Gaspar Pons Zabala.

Asimismo acordó el Ayuntamiento que funcione este año la colonia escolar en el puerto de Addaya, bajo la dirección de don Antonio Juan Alemany, Profesor de la segunda escuela nacional de niños de esta ciudad.

EN CASA SINTES
Plaza del Príncipe 6.—MAHON
PLANCHADO ALEMAN
ANUNCIARAY 26.—MAHON

Relación de los 22 señores diputados elegidos últimamente que han desempeñado el mayor número de cargos en anteriores legislaturas:

Don Antonio Maura, 29.

Señor conde Salent, 29.

Don Miguel Villanueva, 27.

Don Senén Canido, 26.

Don Angel Urzáiz, 26.

Don Juan Alvarado, 24.

Don Eduardo Vicenti, 24.

Don Antonio Barroso, 24.

Don Gabino Bugallal, 24.

Don José Sánchez Guerra, 23.

Don Lamberto Martínez Asenjo, 23.

Don Félix Suárez Inclán, 22.

Señor conde de Romanones, 22.

Don Eduardo Dato, 21.

Don Vicente Pérez, 20.

Don Eduardo Cobián, 20.

Don Pedro R. de la Borbolla, 19.

Don Miguel Moya, 19.

Señor conde de Sagasta, 19.

Señor marqués de Lema, 19.

Don Rafael Gasset, 19.

Señor marqués de Figueroa, 19.

De estos 22 señores, exceptuando seis, todos han sido ministros.

Ayer tarde a las cinco y media salió para Barcelona el vapor-correo «Mahón».

En dicho buque embarcó en uso de licencia por enfermo, el teniente coronel, Jefe del Escuadrón Cazadores de Menorca, don Enrique Caballero.

Deseamos haya llevado un feliz viaje.

Durante el tiempo que dure la ausencia del señor Caballero, quedará encargado accidentalmente del citado Escuadrón, nuestro amigo y paisano el comandante don Luis Rodríguez Moncada.

En la sesión celebrada últimamente en Palma por la Comisión Provincial, se acordó nombrar Inspector de la Inclusa de esta ciudad, al Diputado provincial señor Canet.

Pérdida.

En las fiestas de Semana Santa se extraviaron por nuestras calles unos rosarios engarzados y glorias de oro; granos encarnado oscuro y cruz de oro sin Cristo. Se gratificará a la persona que los entregue en esta imprenta.

Copia del análisis de un producto llamado "MOKATINA"

Don Ramón Godina Langlin

Doctor en Farmacia, Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de Barcelona, Vocal de la Junta provincial de Sanidad, Presidente del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia, Decano de los Subdelegados de Farmacia de esta Capital, miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y ciencias y artes, etc. etc.

CERTIFICO: Que examinada una muestra de un producto denominado MOKATINA, el cual es resultado de la tostación de varias materias vegetales, con cuya operación se desarrollan en las mismas varios principios solubles y aromáticos, constituyendo su infusión en el agua una bebida tónica y agradable, y que mezclada dicha sustancia en el Café, exalta sus propiedades, comunicándole una aroma y sabor mas fino y delicado, pudiendo recomendarlo su uso por no tener principio alguno nocivo a la salud de los que lo utilicen por sus buenas y especiales cualidades.

Firmado y rubricado en Barcelona, 18 Diciembre, 1903.

Para pedidos dirigirse al Representante D. MANUEL BELTRAN LLABRES, calle de S. Fernando 34. Mahón.

Siguen avanzando las obras del derribo de las casas y torre de la Plaza de la Pescadería.

TEATRALES

Mañana sábado en el Teatro Principal serán estrenadas las preciosas películas «El Ideal», interpretada por la famosa artista Margarita Fischer y «La felicidad perdida».

SILUETAS CINEMATOGRAFICAS

MARGARITA FISCHER protagonista de EL IDEAL película que se estrenará el sábado en nuestro Teatro Principal.

A Margarita Fischer, la hermosa morena, no la hemos visto nunca resaltar tanto como en la pieza maestra, en cinco partes, «El Ideal».

En este drama extraordinario, que a la vez de ser una sátira de la sociedad moderna, es un idilio dramático de los más finos, Margarita Fischer representa el papel de Nai, la hija del jefe de una isla situada en los mares del Sud.

La Tribu de la que ella forma parte, remonta su antigüedad a un naufragio, del cual se salvaron en esta solitaria isla algunas personas de sangre europea. Nai se encuentra con un hombre de temperamento romántico, que ha huido de los engaños de una civilización fatua para ir en busca de la mujer ideal de sus ensueños.

La manera como una joven, semi-salvaje, de los trópicos satisface el ideal de John Douglas y como le evita las influencias de una civilización desmoralizada, del mundo que abandona para siempre, es el tema al cual Margarita Fischer, la eminente actriz, presta sus aplaudidos talentos.

En el papel de Nai, Margarita Fischer ha ganado un triunfo bien merecido.

El «Cine Consey» prepara un extraordinario programa para la noche de mañana, figurando los estrenos de la interesante película en dos partes «Los peligros de la selva», de la grandiosa película dramática en cuatro partes «Secreto de Estado» y de la película cómica «Amor y Pastas».

«Nuevo Cine». Esta noche se estrenará la colosal película que viene precedida de fama mundial, obra cinematográfica moderna, que lleva por título «Odette», interpretada por la elegante actriz Francesca Bertini.

Banco de Menorca

Sociedad Anónima. — MAHÓN

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 22 del corriente mes de mayo, a las cinco de la tarde en el domicilio social, calle del Angel n.º 10, para dar cuenta del Balance del ejercicio social, finido en 31 de marzo último.

Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha Junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 24 del citado mes a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten, sea cual fuere el número de los accionistas presentes o representados.

Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la Caja de la Sociedad en

Mahón, o en la Banca Arnús de Barcelona (Paseo del Reloj) diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la Junta.

Mahón 3 de mayo de 1916. — Por el Banco de Menorca, el Director Gerente interino, A. Lacarrrera.

Ateneo Científico

SECCIÓN DE LITERATURA Y MÚSICA

Hoy viernes, a las 21 h. 30, celebrará esta Sección velada musical con el siguiente programa:

PRIMERA PARTE

1.º «Costa Noveras», Fileuse; «Beethoven», Sonata op. 2, n.º 3; Scherzo, allegro, allegro assai, para piano, por don Manuel Cuerva.

2.º «Gomes», Canción de tiple de la ópera «Salvator Rosa», por la señorita Concepción Merino, acompañada por el señor Bellissimo.

3.º «Albéniz», Mallorca, barcarola para piano por la señorita Pilar Baquero.

4.º «Chopin», Polonesa brillante op. 3, para piano, por la señora doña Dolores Cisneros de Merino.

SEGUNDA PARTE

1.º «Debussy», Arabesca II; «Chopin», Nocturno op. 37 n.º 2, por el señor Cuerva.

2.º «Diaz Giles», Doraida, 2.º acto, canción de la Rawi, por la señorita Concepción Merino, acompañada por el autor.

3.º «Mendelssohn», Fileuse op. 67; «Liszt», Rhapsodie hongraise n.º 13, por el señor Cuerva.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 5 DE MAYO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: Señor Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Imaginería: Otro id. de id. don Santiago Alberti.

Hospital y Provisiones: Primer Capitán de Caballería.

Vigilancia: 2.º oficial del Regimiento número 70.

ORDEN DE LA PLAZA DE MAHON DEL DIA 4 DE MAYO DE 1916

Durante la ausencia del Teniente Coronel primer Jefe del Escuadrón Cazadores de Menorca número 2 don Enrique Caballero y Manrique, ha dispuesto el Excmo. señor General Gobernador Militar que le substituya con carácter provisional el Comandante del propio Cuerpo don Luis Rodríguez Moncada.

Lo que se hace saber de orden de S. E. para conocimiento y cumplimiento.

Sección religiosa

Gultos para mañana

Parroquia de Santa María

Sábado 6 — Al anochecer Completas solemnes en preparación a la fiesta que la Cofradía del Rosario celebra todos los años el primer Domingo de Mayo

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen

Sábado 6.—A las siete y media Misa con exposición del Santísimo y visita a la Santísima Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. Por la noche, después de los cultos del Mes de María, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

(Retirado de la edición de ayer)

Preparativos de los turcos

Londres. Las tropas turcas que manda el general Tejmal-Pachá, dan muestras de inusitada actividad en el monte Sinaí.

Un nutrido ejército otomano se halla actualmente acampado cerca de las tres grandes vías que dan favorable acceso a Egipto.

Además, dícese que los ingenieros militares alemanes que les acompañan dedicanse a abrir gran número de pozos artesianos, para facilitar el aprovisionamiento de agua potable a dichas fuerzas.

Todos esos preparativos hacen presumir que los turcos proyectan realizar grandes incursiones por la región del Canal de Suez, auxiliados por los aeroplanos.

Con estas operaciones, el comercio inglés ha de sufrir un golpe mortal.

El parte francés

Un despacho oficial facilitado anoche por el Estado Mayor francés anuncia que en el sector de Avoncourt hubo un violento bombardeo durante el día de ayer, especialmente a la caída de la tarde, al final de cuya lucha las tropas francesas lograron apoderarse de varias posiciones alemanas al noroeste de Mort d'Home, haciéndoles un centenar de prisioneros, cogiéndoles además cuatro ametralladoras.

En el resto del frente se nota gran actividad.

Otro parte francés

Un nuevo despacho del Estado Mayor francés comunica que en la Argona, las tropas alemanas trataron de apoderarse de una trinchera francesa, logrando poner su pié en ella, siendo al final rechazados.

En la región de Verdún se nota gran actividad en la Artillería.

Bombardeo de Sofía

Dicen de Bucarest que un avión francés voló ayer sobre Sofía, cuya ciudad fué bombardeada, sin sufrir daño alguno.

Wilson no quiere la guerra

Dicen de Londres que el Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson ha declarado que en manera alguna quiere la guerra con Alemania, porque la considera perjudicial para la nación cuyos destinos rige, pero que si sus súbditos le obligaran a ir a ella, lo haría por mantener el espíritu patrio, no por consentimiento.

(De esta edición)

Madrid 5 Mayo

Nacionales

Decreto sobre enseñanza

El ministro de Instrucción Pública señor Burell ha sometido a la firma de S. M. un decreto suprimiendo el expediente a que estaban sometidas hasta el presente la construcción de las nuevas escuelas.

La Pardo Bazán, catedrático

Mañana aparecerá en la «Gaceta» el correspondiente decreto nombrando Catedrático de Literatura Neo-Latina de la Universidad Central, a la eximia escritora doña Emilia Pardo Bazán, primera mujer española que ocupará una cátedra en la Universidad.

Consejo de ministros

Ayer tarde reuniéronse los ministros en Consejo, el cual terminó a las nueve de la noche.

En él se trató extensamente de los carbones, asunto que interesa grandemente al comercio pues son ya en gran

número las industrias paralizadas por la falta de dicho combustible y otras que se hayan en inminente peligro de parar.

También se ocupó el consejo de la cuestión de los trigos y su transporte y después de mucho hablar no se tomó acuerdo alguno sobre ambas cosas.

Al propio tiempo se habló extensamente de la llegada a España de los alemanes internados en nuestra nación, procedentes de la colonia del Camerón, acordándose por unanimidad el que España se encargue de su manutención hasta el final de la guerra.

También dióse lectura al mensaje de la Corona, el cual fué aprobado en todas sus partes y por último se acordó conmutar la pena de muerte por la de cadena perpétua a los reos de Olite.

El mensaje de la Corona

A pesar de nuestras indagaciones, en manera alguna hemos podido averiguar los extremos que abarca el mensaje de la Corona aprobado en el Consejo de ministros de ayer.

Lo único que nos aseguró un caracterizado personaje ministerial, es que en él se trata de la creación de un nuevo ministerio.

Cierto que se ha hablado de crear el ministerio de Comunicaciones y hasta se indicaba al actual Director General señor Francos Rodriguez para ocuparlo, pero se ha desistido de ello hasta mejores tiempos.

Los alemanes del Camerón en España

Un despacho de Sevilla dá cuenta de que en un tren especial llegaron ayer a dicha capital cuatrocientos alemanes procedentes de la colonia del Camerón, siendo recibidos por un enorme público que les aclamó.

La colonia alemana les obsequió espléndidamente.

Al llegar el tren se les aplaudió, tributándoles un gran recibimiento, arrojándoles flores y vitoreándoles con entusiasmo.

Extranjeras

Huelga en Nueva-York

Comunican de Nueva York que el día 1.º del actual se declararon en huelga dos millones de obreros, quedando parados setecientos remolcadores empleados en aquel puerto.

Esta colosal huelga paeocupa al gobierno yanqui que estudia los medios de solucionarla.

En Friburgo hubo un choque entre la policía y los huelguistas, resultando diez muertos y 27 heridos.

El último raid de los zeppelines sobre Inglaterra

Un despacho de Londres da cuenta de que en el último raid de los zeppelines tomaron parte doce aparatos, los cuales lanzaron veintidós bombos sobre el condado de York.

Tranquilidad en Dublin

Los últimos despachos recibidos de Dublin acusan tranquilidad en Irlanda. Los tribunales militares ingleses siguen funcionando con mano dura, al objeto de sofocar debidamente la rebelión.

Zeppelin al mar

Dicen de Londres que el zeppelin «L. 20» cayóse al mar en las costas de Noruega, pereciendo todos sus tripulantes.

Revolucionario enfermo

El revolucionario Roger Casemont, prisionero de los ingleses, se halla enfermo de suma gravedad, estando atacado de enagenación mental.

Alemanes y norteamericanos

Un despacho de Berna dá cuenta de que el importante periódico «Berliner Tageblatt» en uno de sus últimos números afirma que a pesar de los vaticinios de la prensa aliada, el asunto germano-yanqui se solucionará amistosamente, por cuanto ambas naciones se hallan interesadas en mantener cordiales relaciones como hasta el presente, convencidas de que a una y otra les conviene no promover un conflicto en que las dos podrían resultar perjudicadas, Alemania porque una lucha debilitaría su poder y los Estados Unidos, porque resultaría perjudicado su comercio, que con el estado actual de cosas se enriquece de una manera asombrosa.

Arzobispo fallecido

Ha fallecido el Obispo de León Monseñor Serni.

El parte alemán

Un despacho oficial de Berlín da cuenta del parte facilitado en la tarde de ayer por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes.

Empieza comunicando que se lucha con violencia en el sector de Armentieres, lucha seguida de varios éxitos en favor de las tropas alemanas.

Las tropas inglesas iniciaron ayer mañana un ataque contra las posiciones alemanas de Newille, ataque que fracasó por completo, lo propio que otro de los franceses contra la vertiente oriental de Mort D' Home.

En otro ataque contra la vertiente sudoeste, las tropas francesas lograron poner pié en las posiciones alemanas, pero les salió caro su intento ya que al fin fueron barridas por la artillería alemana que diezmó al enemigo, poniéndole en precipitada fuga.

Los aviones enemigos volaron durante el día de ayer sobre las posiciones alemanas, bombardeándolas infructuosamente.

En vista de ello, remontáronse algunos aeroplanos a'emanas y entre la lucha aérea que se entabló y los certeros disparos de las baterías de tierra, fueron derribados cuatro aviones franceses, regresando indemnes a sus hangares, todos los aviones alemanes.

En el frente oriental los zeppelines bombardearon la vía férrea de Molodceenos y Minsk, causando graves desperfectos.

El parte italiano

El parte facilitado ayer por el Estado Mayor italiano da cuenta de que sus tropas rechazaron con éxito los diversos ataques de los austriacos en los valles de Tonali y Adenelle agregando que los aviones enemigos bombardearon los valles que comunican entre Anfisi y Ravenna.

Dos dirigibles italianos bombardearon ayer con éxito los campamentos enemigos de Rubbia, Manno, Blyglia y Aisovitsa regresando uno de ellos indemne y el otro debido a una avería que sufrió cayó pesadamente en territorio enemigo, resultando heridos los tripulantes, que fueron hechos prisioneros.

El parte austriaco

Un despacho de Viena da cuenta del parte oficial austriaco de ayer.

Comienza dando cuenta de que en el frente oriental y en las inmediaciones de Tarnopol, entablóse una gran lucha favorable para las tropas austriacas, las cuales cogieron prisioneros a un oficial y un centenar de soldados rusos.

En el frente italiano, dice que estos últimos días la artillería enemiga se muestra activísima, si bien el éxito no parece acompañar sus esfuerzos.

La lucha ha sido más encarnizada en la cabeza del puente de Tolmeni y en la zona de Fligcít, en donde hubo muchas bajas por ambos lados, sin que se lograra ventaja alguna para una y otra parte.

Continúa el duelo en el sector de Karnia.

En la frontera del Tirol y cima de Adanell entre Stabel y Corno de Cavento, voló anoche sobre las líneas austriacas un aeroplano italiano el cual llevó a cabo un eficaz bombardeo.

Descubierto por las baterías austriacas, fué atacado rápidamente y de una manera tan certera, que varios proyectiles le alcan-

zaron, produciéndole tan graves averías, que rápidamente vino al suelo, yendo a caer en el campo de Goerz, siendo recogidos muertos los cuatro individuos que lo tripulaban.

Varios aviones austriacos bombardearon con éxito los campamentos italianos de las inmediaciones de Vilasce, regresando indemnes, a pesar del intenso cañoneo de las baterías, y las luchas aéreas que se vieron obligados a sostener.

El día 3 una escuadrilla de aviones austriacos bombardearon la estación, fábrica de Azufre y cuarteles de Ravena, causando graves daños, ya que desde los aviones pudo observarse claramente como se producían algunos incendios en los citados edificios.

Dichos avianos regresaron también sin avería alguna.

Mientras se desarrollaba dicho ataque aéreo, la flotilla de torpederos austriacos encontró en la desembocadura de Pó, cuatro cazatorpederos italianos entablándose combate a larga distancia. Durante dicho combate acertaron a pasar los aviones austriacos y entre éstos y los torpederos lograron ahuyentar al enemigo, retirándose con averías uno de los destroyers italianos.

PRENSA ASOCIADA.

Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 29 Abril

- 1 ternero, 194 kg., Biniac de Juan.
- 1 idem, 262, Estancia Bartolomé des Rafalets
- 1 idem, 168, se Mola.
- 1 idem, 317, Murellet
- 3 carneros, 52, id.
- 7 idem, 107, Turrubeñ nou, Alayor.
- 3 idem, 47, del Favaré.
- 3 idem, 47, Estancia Torellonet.
- 4 idem, 48, San Rafael, Alayor.
- 2 cabras, 15'500, Murellet.
- 3 cerdos, 134.

DIA 30 Abril

- 1 ternero, 236 kg., S' Erenjasa, Mercadal.
- 5 carneros, 81, Binichica nou.
- 2 cabras, 14, Murellet.
- 1 idem, 24, Hort San Alberti, Alayor.
- 2 cerdos, 86.

DIA 1.º MAYO

- 1 ternero, 118'500, Vergel de Rafael Seguí.
- 2 carneros, 50, id.
- 6 idem, 82, Milá nou
- 4 idem, 71, Binisafuet.
- 1 idem, 11'500, propio.
- 2 idem, 21, propios.
- 3 cerdos, 121.

DIA 2 MAYO

- 1 ternero, 234, Sant Dmingu (Alayor).
- 1 idem, 111, Santa Mariana.
- 1 idem, 89, Estancia de Milá.
- 2 carneros, 20 idem idem.
- 7 idem, 132, Pedro Salas.
- 2 idem, 21 idem, Estancia de Bartumeu d' Refalató.
- 2 idem, 28, idem, Estancia de Antoni (Ferrerías).
- 1 idem, 18 idem, Propio.
- 2 cerdos, 111 kilos.

CINE CONSEY

Grandiosa sesión para el sábado 6 de Mayo de 1916.

Colosal programa. Tres interesantes estrenos.

1.º La hermosa película

Los peligros de la selva

2.º Estreno de la colosal película en cuatro partes editada por la casa «Pasquali»

Secreto de Estado

3.º La muy celebrada película cómica

Amor y Pastas

El domingo tres grandes sesiones a las 6, 8 y tres cuartos y 10 y media.

Academia Mariana de S. Estanislao CINEMATÓGRAFO

Para el próximo domingo, día 7, la película en cuatro partes

C A I N

trágico proceder de un mal hermano. Cinta magníficamente presentada con hermosas y artísticas fotografías.

Otras películas de novedad y la

Revista Pathé

Sesiones a las seis, ocho y cuarto y diez y cuarto.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

Esta semana grandiosos esirenos

¡Artistas de cartel!

UN DRAMA ENTRE FIERAS

Película en 3 partes, estrenada recientemente con grandioso éxito en el «Salón Cataluña» y Cine «El Dorado» de Barcelona y en el «Gran Teatro» de Madrid.

PROTAGONISTAS: La eminente actriz LYDA QUARANTA y el renombradísimo actor MARIO ANSONIA, creador de ESPARTACO.

EL IDEAL

LA MUJER DE SUS ENSUEÑOS

Grandiosa película en cinco partes, primera de la Serie «Creaciones Distinguidas», en la que se revela como una gran artista ingénuo y hermosísima la protagonista MARGARITA FICHER. Esta cinta es una de las más notables producciones, Su argumento se aparta por completo de los hasta hoy filmados, tiene algo de novela de JULIO VARNE, lo cual hace sea doblemente interesante.

DIA DE MODA: LOS JUEVES DEL PRINCIPAL

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

PRONTO, MUY PRONTO

ODETTE

2.500 METROS

5 PARTES

CÉSAR FILMS

La más sensacional obra cinematográfica moderna, mejor que «La Dama de las Camelias» según el drama del gran comediógrafo Victor Sardou, por la cada día más famosa y elegante **FRANCESCA BERTINI.**